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h t t p s : / / t e m p l e n e u f m e t z . o r g  

 
Lettre paroissiale hebdomadaire N°152 

Dimanche 10 décembre 2023 
2e dimanche de l’AVENT 

 
 

 

Luc 1, 5-7 + 11-13 + 18-20 + 57 + 59-64 

Il y avait au temps d'Hérode, roi de Judée, un prêtre nommé Zacharie, de la classe 

d'Abia ; sa femme appartenait à la descendance d'Aaron et s'appelait Elisabeth. Tous 

deux étaient justes devant Dieu et ils suivaient tous les commandements et 

observances du Seigneur d'une manière irréprochable. Mais ils n'avaient pas d'enfant 

parce qu'Elisabeth était stérile et ils étaient tous deux avancés en âge.  

Alors lui apparut un ange du Seigneur, debout à droite de l'autel de l'encens. A sa 

vue, Zacharie fut troublé et la crainte s'abattit sur lui. Mais l'ange lui dit : « Sois sans 

crainte, Zacharie, car ta prière a été exaucée. Ta femme Elisabeth t'enfantera un fils 

et tu lui donneras le nom de Jean. 

Zacharie dit à l'ange : « A quoi le saurai-je ? Car je suis un vieillard, et ma femme est 

avancée en âge. » L'ange lui répondit : « Je suis Gabriel qui me tiens devant Dieu. J'ai 

été envoyé pour te parler et pour t'annoncer cette bonne nouvelle. Eh bien, tu vas 

être réduit au silence et tu ne pourras plus parler jusqu'au jour où cela se réalisera, 

parce que tu n'as pas cru à mes paroles qui s'accompliront en leur temps. »  

Pour Elisabeth arriva le temps où elle devait accoucher et elle mit au monde un fils.  

Or, le huitième jour, ils vinrent pour la circoncision de l'enfant et ils voulaient l'appeler 

comme son père, Zacharie.  Alors sa mère prit la parole : « Non, dit-elle, il s'appellera 

Jean. » Ils lui dirent : « Il n'y a personne dans ta parenté qui porte ce nom. » Et ils faisaient 

des signes au père pour savoir comment il voulait qu'on l'appelle. Il demanda une 
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tablette et écrivit ces mots : « Son nom est Jean » ; et tous furent étonnés. A l'instant sa 

bouche et sa langue furent libérées et il parlait, bénissant Dieu.  

Traduction œcuménique de la Bible 

PREDICATION 
   

 

Chers amies, chers amis, 

Un prophète muet cela n’existe pas, cela ne peut pas exister car il s’agirait d’un non-sens. Le but de la 

prophétie n’est pas nécessairement l’annonce de l’avenir, il est vrai aujourd’hui que le sens du mot tend 

vers cette direction, exprimer ce qui attend un groupe humain particulier ou l’humanité tout entière. Le 

prophète semble devenir un devin qui annonce l’inéluctable. Dans la tradition biblique, le prophète 

serait plutôt un interprète de Dieu qui révèle à ses contemporains le message dont il a été le 

bénéficiaire, message entendu sous forme de paroles ou reçu tel une vision. 

Dans son grand âge, Zacharie apprend qu’il va devenir père. Dans son grand âge, Élisabeth son épouse 

va enfanter. Le message de l’ange Gabriel laisse quelque peu notre prêtre dubitatif et cette 

interrogation devant la faisabilité du miracle lui vaut un temps de silence, un temps de mutisme. Il ne 

peut plus parler. 

L’enfant va s’appeler Jean, il s’agit de Jean-Baptiste, le précurseur de Jésus. La tradition voudrait qu’il 

s’appelle Zacharie comme son père, ou peut-être qu’il porte le nom d’un autre ancêtre, célèbre ou non, 

mais très certainement pas Jean. Tout simplement parce qu’il n’y a pas de Jean dans la lignée et qu’il 

est tout à fait extravagant de vouloir ainsi perturber des traditions. 

Serait-ce la raison du silence de Zacharie ? Pourquoi pas et très certainement même que oui. Zacharie 

rompt la tradition, il n’a pas d’enfant et maintenant qu’il va devenir père, il brise l’auguste lignée en 

accueillant une identité exogène dans son arbre généalogique. L’importance du nom, en ce temps-là 

était bien plus grande qu’elle ne l’est aujourd’hui. Preuve en est, la réaction de son entourage, parents 

et amis. Zacharie est muet, son épouse prend la parole mais elle ne peut être entendue, encore une fois 

ce n’est pas dans l’usage ; alors Zacharie est contraint à l’écrit, il doit affirmer son silencieux propos par 

sa plume. Zacharie enfante Jean. Ce n’est pas bien. C’est incompréhensible. L’époque change. Et c’est 

bien cela qui est en cause, le changement d’époque. 

Si vous lisez l’ensemble du premier chapitre de l’Évangile de Luc, vous verrez qu’au sein de l’histoire que 

nous avons lue tout à l’heure et que nous méditons, est insérée l’annonce faite à Marie de la naissance 

de Jésus. Cela ne tient rien au hasard. Il s’agit de montrer que Jean ne sera jamais que l’annonciateur 

de celui qui vient après lui. Luc tient à créer une parenté entre les deux hommes. Tous deux s’inscrivent 

dans un renouveau du judaïsme. Jean constituera une communauté baptismale à laquelle Jésus 

adhérera un temps et l’Évangile nous rapporte cet événement. Jésus s’en écartera, il ne perpétuera pas 

à titre personnel la tradition du baptême mais il poursuit une œuvre de réforme religieuse. Entre Jean 

et Jésus il n’y a pas de filiation spirituelle directe mais il serait absurde de nier qu’ils s’inscrivent dans 

une forme de proximité, d’où certainement cette envie de tisser un lien de parenté entre eux. La rupture 

existe pourtant car Jean demeure dans la tradition juive alors que Jésus s’en écarte de manière plus 

radicale. Il y aura même cette phrase placée dans la bouche de Jésus, il n’y a personne de plus grand 
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que Jean sur cette terre mais il est le plus petit au Royaume des cieux. Cela montre bien la cassure qui 

existe au niveau de la croyance religieuse. 

Zacharie l’homme âgé, époux d’une femme âgée et stérile, accueille un enfant qui brise la tradition. 

Tout au contraire, il devrait s’empresser d’inscrire ce miracle au cœur de sa tradition et célébrer avec 

une ferveur redoublée le miracle dont il est bénéficiaire. Zacharie répond aux vœux de l’ange et accepte 

cet enfant qui le plonge dans l’inconnu et l’incertitude. Zacharie ne se perpétue pas à travers un jeune 

Zacharie mais il accepte de s’ouvrir à un monde nouveau en permettant à Jean d’exister. Zacharie  

s’inscrit dans l’histoire d’Abraham et de Sarah. Le parallélisme est remarquable entre les deux couples. 

Ils sont stériles, âgés et pourtant ils donneront une postérité à leur foi et leur espérance. Les deux 

couples sont à l’origine d’une révolution dans la pensée religieuse. La proximité de Dieu auprès des 

humains est comprise de manière différente à la suite des naissances de Isaac et de Jean. Une alliance 

se concrétise au début de l’histoire biblique du premier testament avec Abraham et Sarah et une 

nouvelle forme de la présence de Dieu au sein de l’être humain se construit avec le message de Jean 

qui, en pâle figure, annonce Jésus. 

C’est tout aussi remarquable de constater que Zacharie perd sa capacité de bénir le peuple en perdant 

sa voix que de se souvenir que l’Évangile de Luc se termine sur l’ascension de Jésus bénissant la foule. 

Il est difficile d’imaginer des scènes plus parlantes pour signifier très clairement que la première alliance 

se termine pour laisser place à la seconde. À travers son silence, Zacharie signifie que le regard 

théologique qu’il porte n’est plus parlant. Nous comprenons bien que nous sommes placés devant une 

construction littéraire parfaitement aboutie et qui au-delà des mots et du récit en tant que tel, porte 

auprès de son auditoire et de ses lecteurs un message qu’ils comprennent parfaitement. Luc est 

l’évangéliste qui fait entrer une tradition d’origine païenne au sein du christianisme. Le débat est rude 

avec les défenseurs d’une autre école théologique qui veut que seuls les juifs et les observants de la loi 

juive puissent accéder au christianisme. Ainsi à travers le récit que nous avons lu et l’inclusion de 

l’annonce faite à Marie, Luc veut signifier à travers le silence de Zacharie que la voie du judaïsme s’est 

tue. Faut-il le suivre dans cette voie théologique ? Cela se discute très sérieusement mais cette pièce de 

théâtre qui se joue autour des naissances est très polémique et le pire de tout serait de tomber dans un 

libéralisme biblique qui nous conduirait à perdre le sens du texte au profit de seuls quelques éléments 

miraculeux qui défient la biologie. 

L’étymologie du nom Zacharie signifie que Dieu se souvient. C’est important le souvenir et c’est 

important de savoir que Dieu lui aussi se souvient de ses promesses. D’une manière ou d’une autre, 

l’idée de souvenir rattache au passé. L’étymologie du nom Jean est autre, Jean signifie Dieu fais grâce. 

L’idée de la grâce est plutôt tournée vers le présent et demeure une invitation à la confiance dans 

l’avenir. Zacharie, l’homme qui rappelle ce que Dieu a été transmet la vie à Jean qui ouvre une 

perspective nouvelle. Comment l’homme du souvenir aurait-il pu se tourner vers l’avenir sans passer 

par l’étape du silence ? Comment l’homme de la loi et de la commémoration aurait-il pu accepter la 

réalité de la grâce sans traverser l’épreuve de l’introspection ? Zacharie ne peut enfanter Jean qu’à 

condition de devenir un prophète muet, autrement dit il doit faire une révolution culturelle et religieuse 

radicale en quittant le passé pour se projeter dans l’avenir. Cela ne peut se vivre qu’au plus profond de 

soi et emmuré dans l’inexprimable, c’est-à-dire le silence. 

Face à la quête de pureté et aux exigences rituelles, à sa manière Zacharie nous offre une échappatoire 

à nos tentations identitaires et à nos envies de reproduction du semblable. Le salut ne s’acquiert pas en 

héritage à travers la fidélité à une lignée respectable mais bien par l’acceptation d’une rupture qui nous 

conduit à nous réinterroger sur le sens de l’existence. Zacharie enfante Jean, le souvenir donne 

naissance à l’introduction de la grâce. 
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L’Évangile, la personne de Jésus, l’enfant dont nous voulons célébrer la naissance d’ici quelques jours 

sont une invitation à repenser nos codes religieux et à les réinventer dans un contexte bien différent de 

celui que nous avons connu lorsqu’ils nous ont été transmis. Il nous faut découvrir de nouvelles paroles 

et de nouveaux gestes pour exprimer notre Espérance. C’est cela Noël, la permanente Espérance 

réinventée. 

Joyeux temps de l’Avent à vous tous. 

Notre Dieu, accorde-nous la grâce de laisser primer l’Espérance sur nos rassurantes convictions. Amen. 

 

Pasteur Pascal TRUNCK, TNM le 10/12/23  

 

Tous responsables, tous solidaires  
 

  
 

Reprise des déjeuners fraternels partagés et 
participatifs le jeudi 11 janvier 2024.  

Toujours à la fortune du pot ! 
 

- Samedi 16 décembre à 20h: Concert de la chorale 
Gospel au Temple Neuf de Metz, place de la comédie 
en faveur de l'Association Rafaël Lorraine (qui aide les 
enfants malades). 

 
Veillée de Noël traditionnelle au TEMPLE-NEUF 

le samedi 24 décembre à 17h 30 
avec un ensemble de musiciens 

dans une ambiance « aux chandelles » 
 

PAS de CULTE le DIMANCHE 25 au TN 
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- 17 décembre à 16h : Concert solidaire par l'Ensemble 
"Enos Tante Corde" en faveur d'un voyage humanitaire 
des jeunes protestants de la Moselle au Maroc à l'église 
luthérienne de la rue Mazelle. 
 

Grands et petits venez chanter Noël 
avec 

Robert Sigwalt 
et l’Ensemble Orfeo 

le lundi 18 décembre à 19h 30 
au Temple de Longeville 
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Vous aimez le Temple-Neuf, vous êtes fidèles à ses cultes dominicaux, vous êtes 

heureux de le voir de plus en plus ouvert à un large public venu pour ses concerts et 

ses orgues remarquables, ses expositions et bientôt à nouveau ses conférences, ou 

simplement vous y entrez pour la paix qui y règne ou vous vous promenez dans ses 

jardins à l’ombre d’un bâtiment emblématique de votre ville. 
Alors oui, nous nous adressons à vous : pour poursuivre nos activités, pour assurer l’entretien 

et le chauffage, pour maintenir en état ses orgues, vos dons nous sont nécessaires. Quel 

qu’en soit le montant, ils sont déductibles de vos impôts à hauteur des 2/3. 

Les dons peuvent être adressés par chèque à l’ordre de : 

Paroisse protestante du Temple-Neuf, 1 Place de la Comédie, 57000 Metz 

Ou par virement au compte CIC de la paroisse du Temple-Neuf 

FR76 3008 7333 0000 0204 2880 132 

 

 
 
 

Retrouvez-nous sur Facebook, Instagram et le 
site du Temple 
w w w .facebook .c o m /Templeneufdeme tz  

www.instagram.com/templeneufmetz/ 

 

et dans Voix Protestantes, l’émission des 
paroisses protestantes de Moselle, le samedi à 
9h15 (hors période estivale) 

Pour vous dé-inscrire de la liste d’envoi de cette lettre hebdomadaire, il vous suffit d’en faire la 

demande par mail à la rédaction : templeneufdemetz@gmail.com 

http://www.facebook.com/Templeneufdemetz
http://www.instagram.com/templeneufmetz/

